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(上接 1 版)经历一番彻头彻尾的整治后，山川乡农村人居
环境明显提升，茶叶、旅游业也开始发展，2004 年，成为“千万工
程”现场会议后全省的考察点。如今的山川乡，河水潺潺，茶园青
青，村民们在优美的环境中生产生活。

稳扎稳打、步步为营、扎实推进。在浙江工作期间，习近平同
志一直亲自抓“千万工程”的部署落实和示范引领，每年都召开
一次全省现场会作现场指导。此后，这也成为浙江历届省委每年
雷打不动的惯例。

2003至 2007 年突出示范引领，在 1 万多个建制村推进道
路硬化、卫生改厕、河沟清淤等；

2008至 2012 年突出整体推进，主抓畜禽粪便、化肥农药等
面源污染整治和农房改造；

2013 年以来突出深化提升，攻坚生活污水治理、垃圾分类、
历史文化村落保护利用。

“千万工程”一路走来，浙江农村发展思路发生了转变，村居
面貌发生了质变，村民们的习惯发生了巨变，“美丽转身”的故事
俯拾皆是：

曾经的“水晶之都”——— 浙江浦江县，家家户户建水晶作坊，
很多村里的河水因为浸入水晶打磨的粉末变成了白色，生态环
境质量公众满意度全省倒数第一。

“污染河流、毁坏家园，哪怕金碗也要把它砸了！”
浦江县掀起一场水晶产业整治雷霆行动，终于摘掉了“全省

最脏县”的黑帽子，河水越来越清，鱼也越来越多。
曾经的“生猪大县”——— 浙江海盐县，地处浙北杭嘉湖平原，境

内河道众多却污染遍布，不少村子里“奔驰宝马狂奔在猪粪堆里”。
当地发动“生猪养殖业减量提质转型升级”行动，引导养殖

户走上转产转业、绿色发展之路，江南水乡重现生机。
……
不走容易的路，要走正确的路。
突出高质量，打造升级版。进入新时代，“千万工程”进一步

丰富农村人居环境建设的内涵外延，更加注重乡村特色、环境治
理、乡风文明、宜居宜业，让乡村不仅干净美丽，而且充满温度、
各具韵味、富有活力。

15 年久久为功，“千万工程”为浙江农村地区转型发展蹚出
一条新路。2017 年浙江农村常住居民人均可支配收入 24956
元、同比增长 9 . 1%，是全国 13432元的 1 . 86 倍，连续 33 年位
居全国各省区第一。

对于“千万工程”，习近平总书记始终挂念在心。“浙江山清水
秀，当年开展‘千村示范、万村整治’确实抓得早，有前瞻性。希望浙
江再接再厉，继续走在前面。”2015 年 5月，他在浙江调研时说。

(二)生态变革

走进浙江德清县，城与乡在这里握手。
车行其中，城市与乡村的界线已经模糊，西部翠竹茂林、山

青水净；中部田园小城、宜业宜居；东部古镇悠悠、传唱千年……
一座现代化的地理信息小镇短短 3 年从无到有，聚起 237家

地理信息相关企业，优美宜居的环境与现代化的产业相得益彰。
有面子，更有里子。从打破城乡迁徙的户籍障碍，到实现公

共服务均等化，再到赋予乡村要素以市场价值，实现的是人、财、
物在城乡之间自由涌流，改变的是传统城乡工农关系。

站在改革开放 40 年的节点上，观察这种城乡关系的变
迁，越发耐人寻味。

“40 年来，浙江城市与乡村的发展经历了三个相互关联
的阶段，乡村形态功能不断演变。”

顾益康，原浙江省农办副主任，亲历“千万工程”的启动及
实施。在他看来，这一工程成为乡村巨变的催化剂和引领
器———

乡村裂变，农业集体化经营转变为家庭经营，浙江部分村
民先富起来，但农业边缘化、农民老龄化、农村空心化等问题
也逐渐积累；

乡村蝶变，以“千万工程”为抓手改善农村人居环境，统筹
城乡基础设施建设，农村地区面貌发生巨大变化，城乡渐显弥
合之势；

乡村聚变，党的十八大以来，浙江进入后工业化、后城市
化时代和生态文明新时代，城乡全面融合发展，乡村生态、人
文优势凸显，发展资源要素开始向乡村回流。

浙江乡村走过的路，也折射着中国的乡村振兴之路。
“回顾起来，‘千万工程’是一项长远的战略工程，是从抓农

村环境入手，破解城乡统筹发展的难题，为乡村振兴指引方
向。”顾益康说。

沿着“千万工程”的路子走到现在，浙江不少城乡发展正
迈向“3 . 0 版本”：从乡村生态修复、旅游业兴起，到资源要素
回流、乡村全面复活，再到城乡产业互补、乡村优势渐显……

站得高、看得远，想得深、做得细，“千万工程”由此散发旺
盛的生命力。

“会烂垃圾”箱绿色，上面写着：骨髓内脏、菜梗菜叶、果
皮、果核……

“不会烂垃圾”箱灰色，上面写着：玻璃、牛奶盒、金属、塑
料……

垃圾箱上还竖起牌子，联系党员、农户名、编号均一清二
楚。

类似的分类垃圾箱，在不少浙江农村里随处可见。如今，
谁要乱扔垃圾，村民们自己首先不干。当地流传着这样的故
事，一名外来游人进到一个村子，边吃甘蔗边吐皮，一位村里
老爷爷就在后面跟着扫。

农村垃圾处理，看似是一件小事，但在具体实践中是很难
破解的一个难题。

浙江农村垃圾分类经历了循序渐进、久久为功的过程：村
干部带头，和每个村民结对子共同做好源头分类；探索会烂的
垃圾镇里处理、不会烂的垃圾集中到县里处理等因地制宜的
处理模式；对垃圾分类进行立法，不遵守的开出罚单；探索资
源循环利用，让村民尝到垃圾回收的好处……

“千万工程”从解决农村垃圾等问题起步，贯穿着群众视
角。

“进一步推广浙江好的经验做法，因地制宜、精准施策，不
搞‘政绩工程’、‘形象工程’，一件事情接着一件事情办，一年接

着一年干，建设好生态宜居的美丽乡村，让广大农民在乡村振
兴中有更多获得感、幸福感。”2018 年 4月，习近平总书记作
出重要指示。

党的十八大之后，习近平总书记一直把农村人居环境整
治记挂在心上，要求将“厕所革命”推广到广大农村地区，还关
心畜禽养殖废弃物处理和资源化等。

这是以人民为中心发展思想的生动彰显，指引着浙江乡
村巨变，指引着中国乡村振兴和生态文明建设。

产业兴旺、生态宜居、乡风文明、治理有效、生活富裕……
党的十九大报告提出加快推进农业农村现代化，浙江农村在
“千万工程”指引下成为先行先试者。

如今，越来越多的年轻人来到浙江乡村创业，看到了“美
丽经济”的巨大潜力；

越来越多的乡亲们参与到村子未来的规划，因为“这里每
一块石头都和自己的生命有关”；

越来越多的村民自觉挖掘村子的文化优势，展现人无我
有的一面；

……
环境做文章，群众是主体，发展是根本。
2017 年，浙江森林覆盖率 61 . 17% 创历年新高；城乡居

民收入比 2 . 05，全国各省份最低；基本公共服务均等化实现
度 91 . 6% ……新发展理念落地生根。

浙江安吉县鲁家村和陕西礼泉县袁家村，从地理位置看，
两村一南一北，却结成了兄弟村。

鲁家村在乡村规划、环境整治、村民参与乡村建设等方面
特色突出，袁家村主动提出两个村子结对取经、共促发展。

“下一步我们牵头打造‘百村联盟’，将全国各地具有相同
乡村理念、经营模式的村拉进联盟，共同发展进步。”鲁家村党
委书记朱仁斌说。

“千万工程”启动于自然禀赋较好、经济基础较强的浙江，
但内核是新发展理念的践行，这也意味着其具有可复制可推
广的意义，为乡村振兴、美丽中国建设提供经验和示范。

一条生态新路更加清晰，长期不懈坚持下去、一代一代抓出
成效，良好生态环境就会成为人民生活的增长点、成为经济社会
持续健康发展的支撑点、成为展现我国良好形象的发力点。

(三)世界回响

“将昔日污染严重的黑臭河流改造得潺潺流水清可见底，
赢得了激励与行动类别奖项。这一极度成功的生态恢复项目
表明，让环境保护与经济发展同行，将产生变革性力量。”

这是联合国环境规划署在“地球卫士奖”颁奖时对“千万
工程”的评价。

而就在一年前，2017 年 12月，同样的场合，同样的“地球
卫士奖”，获奖的是中国塞罕坝机械林场。

连续两年获奖，折射出国际社会对中国生态文明实践的

广泛认可，凸显出保护全球生态环境的中国担当。
在曾任联合国副秘书长、联合国环境规划署执行主任埃

里克·索尔海姆看来，中国行动回答的正是全球性挑战和课
题——— 在发展中国家，如何实现产业发展、环境保护、民众健
康三赢？

今年 4月，索尔海姆来到浙江，走进一个个环境优美的乡
村，看到了一张张过去的乡村被污染的照片。面对巨变，他感
慨地说，在浙江看到的，就是未来中国的模样，甚至是未来世
界的模样。

“中国部分地区用较短时间就取得了一些西方国家几十
年的环境治理成果，这显示了推进环境治理、建设生态文明的
决心和智慧。”

随同考察的联合国官员认为，这里，绿色发展带来了“金
山银山”，创造了大量就业岗位，民众拥有了更多的发展机遇，
更加珍爱自己的家园，成为自觉保护环境的“地球卫士”，这种
经济发展和生态保护相协调的模式，值得世界各地民众分享。

放眼全球，分享“千万工程”绿色发展红利的人越来越
多———

浙江德清，被称为“洋家乐”的新型乡村旅游业态，如雨后
春笋般出现。洋家乐，多由外国人开办，是更富有设计感和时
尚生活气息的民宿或精品酒店。游人不仅来自国内，也来自境
外；人们不仅可以享受优美的自然环境，还可以在周边各具特
色的乡村品味不一样的乡居时光。

仅仅在德清，已建成并开业的洋家乐就有 64家，投资者
分别来自南非、法国、英国、比利时、丹麦等 10 多个国家，每年
吸引十几万人前来旅游度假。其中的一家，还被美国有线电视
新闻网称为“除长城外 15个必须去的中国特色地方之一”。

从美丽生态，到美丽经济，再到美丽生活。“千万工程”挥
写出的中国农村新画卷，高度契合联合国 2030 年可持续发展
目标——— 可持续发展道路，解决社会、经济、环境三个维度的
发展问题。

始于 2003 年的“千万工程”，先于联合国 2030 议程：改善
村庄人居环境、摒弃损害甚至破坏生态环境的发展模式、主动
减排二氧化碳排放量……

作为世界上最大发展中国家，中国以自身的努力，为实现
联合国可持续发展愿景作出突出贡献和示范。

“当今世界，国家治理与全球治理模式各有千秋，但唯有人
民群众满意、符合自然发展规律并契合科学精神的发展理念，
才是最有价值的发展理念以及最有实践意义的发展模式。”出
席“地球卫士奖”颁奖典礼的一位联合国官员如此评价。

生态兴则文明兴，生态衰则文明衰。
“我们应该坚持人与自然共生共存的理念，像对待生命一

样对待生态环境，对自然心存敬畏，尊重自然、顺应自然、保护
自然，共同保护不可替代的地球家园，共同医治生态环境的累
累伤痕，共同营造和谐宜居的人类家园，让自然生态休养生
息，让人人都享有绿水青山。”着眼中华民族永续发展、着眼人
类文明的共同未来，习近平总书记的话振聋发聩。

在习近平生态文明思想指引下，以“千万工程”为新起点，
13 亿多中国人民推进乡村振兴、建设美丽中国的步伐更加坚
定，也必将在人类生态文明建设史上作出更大的中国贡献。
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北京，作为冬夏“双奥”第一城，世界在十数年间见证着这
座古老都城的蜕变。从天安门沿长安街西行 18公里，这种蜕
变浓缩于迁出京城的首钢高炉的静默、湖面的封冻、厂房的新
装，浓缩于钢铁工人的不舍与希望。

从北京奥运会前夕为“还首都一片蓝天”启动搬迁，到北
京冬奥组委和冬奥会滑雪大跳台入驻老厂区，诞生于 1919 年
的首都西郊十里钢城，走过了一段非凡历程。

在这个时空里，家、城、国，血脉交融，共情同运。

最后一炉火

“随着三号高炉熄火时爆发出的最后一股浓烟的升起，首
钢在北京城区的所有涉钢系统全部停产，结束了它在首都的
工业时代。压力表归零了，管道切断了，当所有的机械停止了
运转，轰鸣声不再响起。”这是纪录片《首钢大搬迁》记录下的
场景。

八年过去了，炉前工艾洪波依然记得最后一炉火熄灭时
的景象。

“真是掉眼泪了。当班十几个人一半都掉眼泪了。”
2010 年 12月 19 日，首钢石景山厂区的最后一座高炉三

号炉停产，艾洪波是当天值守班组的一员。
“打开铁口，最后又堵上铁口，放上残铁。炉子停了。”
首钢在那一刻，突然静下来了。
据统计，在世纪之交，有大约十万人在这里工作、生活。在

钢铁市场最鼎盛时期，首钢一家的利税额度占到北京市的四
分之一。然而，钢铁工业的飞速发展终究超出了城市的环境承
载力。首钢自身也已经感知到地域环境等条件的限制。

箭在弦上的奥运会，为首钢转换轨道扳下了道岔。
2005 年 2月，国家发展和改革委员会正式批复首钢搬迁

方案，同意首钢逐步关停石景山厂区钢铁产能。
截至 2011 年，6 . 47 万名首钢职工通过 11 条渠道分流完

毕。艾洪波随大军去了曹妃甸京唐钢铁公司。渤海之滨的这座
新钢厂规模宏大，一期工程于 2010 年 6月竣工投产，在其采
用的 220项国内外先进技术中，自主创新和集成创新的占三
分之二。

从陆地到海洋，首钢完成了产品结构从中低端建筑钢材
向高端板材和精品长材的转变，实现了废弃物充分循环利用
和污染零排放，为我国钢铁工业布局提供了新思路，更是成为
京津冀协同发展的突出范例。曾经遍地黄沙的不毛之地曹妃
甸越来越有生活气息。2014 年 9月，65 对璧人面朝大海，用
一场盛大的婚礼迎接新生活。

首都的老钢城，在工业光辉逐渐隐没之后，又将如何自处
呢？

冰雪新地标

首钢搬迁，北京西部这块 8 . 63 平方公里的土地倏忽空
了下来。

停产后，艾洪波的同事李红继为了照顾老人选择了留守，
负责看护设备和接待外界参观。2015 年，他转为安保人员服
务于筒仓高端物业项目。

听上去“高端”，但李红继心里有些过不去。从“说出去很
自豪”的钢铁工人一下子成为保安，他连辞职书都写好了。

从前，面前是几十吨重的机械，108 米的高炉，身旁一米

多远就是 1500 多摄氏度的铁水，粉尘扑面，机器轰鸣，说话时
要扯开嗓门。李红继觉得那种生活“大开大合，特别痛快”。

突然间，阻燃服换成西装，大锤变成对讲机，还得格外在
意仪容仪表、轻言细语，浑身不自在。打领带，更是难坏了这帮
大大咧咧的“粗人”。

“咱们作为炉前工，哪里打过领带，平时连白衬衫都不穿。
真是把我急得满脑门的汗。说白了就是在结婚的时候打过一
回。”大家只好去网上搜索，对照着练了足足一礼拜。

2015 年 7 月 31 日，李红继走上新岗位不足一个月，
2022 年冬奥会落户北京。这给了首钢人一个灵感。

“(冬奥会)申办成功以后，我们集团的班子就在思考，首
钢因为奥运会搬迁，能不能借助冬奥会再把过去失去的东西
联系起来。后来正式向市政府汇报这个事，希望能够把冬奥组
委放在首钢。”首钢集团党委常委、工会主席梁宗平说。

2016 年春节前，安保队长李红继听说冬奥组委即将入
驻，“忽然觉得比当炉前工更好了”。

老钢城在人们记忆中褪色之前，重新变得鲜活而热闹起
来。

深入园区西北三公里处的西十筒仓区域，矗立着 16个圆
柱形筒仓和两个料仓，从前是存放铁矿石的地方。筒仓内部原
本上下贯通的空间被分割成六层，依靠外壁上的大小圆孔采
光通风，成为紧凑实用的办公楼。北京冬奥组委就搬到了这
里。

一年后，国家队冰上运动训练基地落户。俗称“四块冰”的
四个新场馆全部由旧厂房改建而来，精煤车间化整为零，改成
短道速滑、花样滑冰和冰壶的三个训练馆，运煤车站则被改为
冰球馆。

焊接工人刘博强以前常和工友在附近踢球，看到厂房的
新面貌大呼不可思议。而更加不可思议的变化就发生在他身
上。他成了一名制冰师。

“真的想不到。2008 年奥运会的时候只是观众，这次居然
能以工作人员的身份深入其中。”41岁的刘博强说，“我觉得
就是重燃希望吧，这就是我后半生的事业了。”

在群明湖畔，刘博强和李红继将看到一个首钢新地

标——— 从湖边升入半空、背靠三个巨大冷却塔的跳台。这个
2022 年冬奥会滑雪大跳台的场地将在这里永久保留和使用。
2018 年 6月 5 日，首钢集团正式成为北京 2022 年冬奥会和
冬残奥会官方城市更新服务合作伙伴。

在国际奥委会主席巴赫看来，首钢园区的工业遗产再利
用“令人惊艳”。他说：“谈到可持续发展，你只需要在这里看
看。我们非常有信心北京将为《奥林匹克 2020 议程》树立新标
杆。”

体育新版图

2012 年 3月 30 日，五棵松体育馆陷入狂欢，北京男篮捧
起队史首座 CBA冠军奖杯，到 2015 年，四年三冠。

这支队伍前身是 1956 年成立的北京队，1988 年北京市
体育局与首钢合作共建球队后，正式更名为北京首钢篮球队，
1997 年由首钢工会接管。

闵鹿蕾在 1978 年进入北京三队，作为运动员、教练员、官
员亲历了北京篮球的每一步。“俱乐部建设一步步趋于职业
化、国际化和市场化。”

梁宗平直言，首钢的体育正在经历最深刻的变化，“从工
会体育向职业体育发展”，而这种变化还要归因于冬奥会。“可
能正是有冬奥会这个机缘，才使首钢意识到，体育要走在前
面，不能再像工会体育了……首钢体育是这样应运而生的。”

2014 年，北京市确立了“全国政治中心、文化中心、国际
交往中心、科技创新中心”的新定位。首钢搬迁已为疏解非首
都职能先行一步，而冬奥催生的园区转型让首钢决策者们在
体育产业和体育文化方面产生了更多新的想法。
首钢体育版图显著扩张，并探及新的高度和深度。首钢女

篮和乒乓球俱乐部战绩卓著；2017 年 5月，中国垒球协会与
首钢体育共建女垒国家队，出战美国垒球职业联赛，“与狼共
舞”；同年，北京首钢男子冰球队和冰球国家队俱乐部先后成
立；首钢篮球队还与北京体育大学、美国篮球学院合作开展
“雏鹰计划”，招募学员赴美训练和学习，为中国篮球培养高水
平后备人才。

在首钢老厂区东边，首钢体育大厦平地而起，目标是成为
聚合京西体育产业的地标性建筑，除了首钢体育的俱乐部之
外，CBA公司也已进驻。未来，首钢体育还希望自己搭建平台，
打造职业联赛。

首钢男篮夺冠的那一刻，艾洪波几乎要跺穿楼板。四年三
冠时的主教练闵鹿蕾，对于整座城市的狂欢却有点“后知后觉”。
“当时我全投入到比赛当中了，只是争取把每场拿下来，真没想
到以后会有什么影响力。”他后来才听说，“在小酒馆里、地铁里，
大家载歌载舞，都非常快乐。”

快乐，正是体育超越竞技成绩的价值追求。“首钢体育在职
业化打造中的一个宗旨就是，让老百姓有地儿来，有快乐。”梁宗
平说，“可能一场球会激励一代人。”

身为首钢体育董事长，梁宗平坦言，老首钢人现在所做的
一切与过去熟悉的行业完全不同，但他们有热爱，也有责任。“一
个城市，特别是一个很有影响力的城市，它一定要有非常优秀
的球队，这是它的一个文化符号。首钢体育承担了北京体育的
脊梁，要助力北京打造‘最好的体育城’。”

铸梦新时代

“首钢搬走了，真不错！”虽然全家有四名首钢职工，黄金芝
还是觉得“特别高兴”。

她住的社区叫铸造村，这里的居民不是首钢职工就是他们
的家属。站在黄金芝家 13 楼的阳台，老厂区在面前绵延展开。
与 2000 年她刚到这里的时候相比，鳞次栉比的烟囱、仓库、厂
房看上去没什么不同，但一切，又都不一样了。

“2002 年我在家带孩子，(厂区)放气的时候味道特别大，我
就跑到另一个屋去，连关窗户都来不及。很呛嗓子，一天擦三次
地也是脏的。”

“环境不好，我也不喜欢在楼下遛弯，一般就用推车推着孩
子去苹果园那边，单趟就得走一个小时。”黄金芝说，2003 年，她
在苹果园开了理发店，一家人索性住在店里，房子出租，一晃就
是八年。

2011 年，工厂前脚迁出石景山，黄金芝后脚把家搬了回
来。她发现，刺鼻的气味没了，地可以两三天不擦；推开窗户，能
看见太阳的日子越来越多。

北京市环保局的数据显示，在 2011 年，城市蓝天数已经从
1998 年的 100 天增加到 286 天。

108个烟囱依然高耸，但不再有浓烟喷出。黄金芝站在窗
前，顺她的视线望过去，是正在建设中的新首钢园地北区。夜晚
时分，那里灯光次第亮起。黄金芝记得，在搬迁改造之前，“晚上
根本看不见对面，都是黑的”。

铸造村也变了。小区里的路灯更多更亮了，超市更近了，永
定河畔的公园成了散步的好去处。

曾经，长安街西延长线终于距离天安门广场 18公里的首
钢东大门。待西延工程完工，这条北京乃至中国最著名的街道
将从首钢主厂区横贯而过。一道 1200 多米长的桥梁“和力之门”
将凌空而起，横跨永定河，从延展的长安街另一头，回望清莹莹
的河水和人们日渐舒展的眉头。

梁宗平这样描绘他的期待——— 站在石景山山顶，东望一片
灯海，照出沧桑工业与时尚潮流汇于一处的轮廓。闪烁的光亮
就是这座历史古城在后工业时代的呼吸。

“距离冬奥会开幕还有数年，而北京已经展示了首钢园区。
它从工业园区向未来的转变，就是一项很好的遗产。”国际奥委
会副主席、北京冬奥会协调委员会主席小萨马兰奇说。

山容海纳，冰火相融。这个刘博强“重燃希望”的地方，艾洪
波、李红继寄托理想的地方，闵鹿蕾、黄金芝实现梦想的地方，
正在成为“新时代首都城市复兴的新地标”！这里的人们，正在新
的时代不断逐梦，铸梦！(执笔记者：周杰、丁文娴、沈楠，参与记
者：姬烨、肖世尧、汪涌、张寒、李博闻)新华社北京 12 月 28 日电

冰与火的变奏：百年钢城铸梦新时代
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